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! ! ! ! 长宁区又一文化休闲新地
标———幸福里文化创意休闲步行
街近日落成，这里的旧址是始建于
上世纪六七十年代、地处番禺路

!"#号的上海橡胶研究所，如今被
改建成集创意办公、文化艺术产品
展示及商业休闲等于一体的综合
型产业园区。 杨建正 摄影报道
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生不生二孩，让父母做主

! ! ! !从寒假开始，来自世界外国语
中学、复旦附中和华师大二附中的
"名高一学生开始了一项名为《单
独与全面二孩放开后二孩家庭中一
孩的心理特征研究》，在通过千余名
家长的问卷调查和 #$户家庭的深
入走访之后，他们发现，绝大多数的
青少年对家中添个弟弟妹妹，并不
反对。而有了二孩的家庭中，老大更
是普遍觉得，弟弟妹妹很可爱。

弟弟比我整整小!"岁
"名学生中，肖希宇、时陈铭、

范语千、余斯扬、张涵、栾诗鹤来自
世外中学，章雨祺来自复旦附中，沈
昕宇来自华师大二附中。之所以开
展研究，是为了备战由哈佛上海中心
主办的一项名为 %&'() *&'(+, -'.

（中国大智慧）的大赛。经过激烈的讨
论，大家将目光锁定了热火的“二孩”
话题上，并将团队命名为“-/0,',”，即
-/01&2/（兄弟）和 3',12/（姐妹）。
“其实，队员里就我一个是哥

哥，弟弟比我小了整整 #4岁。”队长
肖希宇说。而章雨祺的态度则代表
了其他几名队员的想法，“父母有时
候会问我们给你生个弟弟妹妹好不
好，我也不知道正确的态度是什么，
想看看大家都怎么说。”

于是，" 人分为学术组、外联
组、技术组，并开通了微信公众号，
实时更新研究进展。一个月时间里，
通过网络，#4!#名家长完成了“幸
福感”问卷调查，#5$名家长完成了
人际敏感度调查，##4名家长完成了
责任感问卷调查。#$户家庭接受了
同学们的深入访谈。二孩家庭中，课
题组将二孩年龄限定为 6岁以下，两
个孩子年龄差最小为 6岁，最大差
74岁，按照年龄差“$岁以下”“$875

岁”“75岁以上”分组研究。

老二是玩伴也是!玩具"

“有人跟我一起玩”“可以当哥
哥，有一个可以被我保护，感觉自己
很帅”“妹妹就是我的小闺蜜”……被
问及喜欢弟弟妹妹的理由，大家的回
答各不相同。有意思的是，男生大多
想要一个“妹妹”，而女生的希望则有
点难以实现，她们希望有“哥哥”。

调查组发现，两个孩子之间年
龄差越大，由于兴趣爱好都不相同，
矛盾也越小。在哥哥姐姐眼中，弟弟
妹妹就是一个小小的“玩具”。这一
点，肖希宇自己最有感触。妈妈向他
宣布他要当哥哥的消息时，他正在
备战中考。“当时也没有想太多，因
为也不知道做哥哥究竟是什么感
觉。”肖希宇说，唯一“崩溃”的就是，
可能再过几年就要出国留学，比自
己小那么多的弟弟见到陌生的哥哥
会不会叫“叔叔”。
如今，弟弟 7岁半了，“有时候

也很吵，会让你分心，但如果没有
他，生活好像就是上学、放学、写作
业、睡觉，有了他之后，生活内容一
下丰富了。”肖希宇说，每天放学跟
弟弟在瑜伽垫上玩一会“头顶头”游
戏，紧张了一天的大脑一下就放松
下来。弟弟还是个绝妙的“健身工
具”，心情烦躁的时候，把他举上举

下，既减压，又锻炼了腹肌。和肖希
宇一样，男生小叶的弟弟也是“中考
宝宝”，他觉得，有了弟弟，生活里多
了很多欢乐，“一会哭一会笑，还会
朝我做鬼脸。”当被问到“大家都围
着弟弟转你会不会失落时”，小叶的
答案是，“有一点暗爽吧，我的自由度
高了很多。爸爸妈妈带着弟弟出去
玩，家里清净好多。哦，别告诉我妈。”
“有了弟弟，其实更能体会父母

的辛苦。难以置信，他们是这么把我
带大的。”肖希宇说，现在，和妈妈吵
架的时候，看见哭闹的弟弟就会忽
然理解妈妈的烦躁。有时候，他也会
在朋友圈晒一晒弟弟的照片，同学
们纷纷点赞，并评价他，“暖男指数”
直线上升。

别过多渲染!反二胎"

“我们来到一些早教机构采访
时遭遇到拒绝，但有时幸福也来得非

常突然。第一妇婴保健院院长段涛在
收到我们的邮件后，几乎是秒回，接
受了我们的采访。”负责外联的章雨
绮说。为了确保调查的学术型，同学
们还查阅了国内外大量资料。
经过反复论证，同学们得出了

初步的结论和对二孩家庭的建议。
“家里有了二孩，家庭内部一定要保
证公平，并且要在二孩出生前做好
前期准备。”肖希宇告诉记者，确实
有家庭因为“老大”不乐意就放弃了
要“老二”的想法，诸多研究证明，这
种做法并不明智。“应该告诉老大，
是否生二孩是父母的决定，否则，容
易助长老大妄自尊大的心理。”
肖希宇觉得，如今，社会舆论氛

围似乎不太好，很多青少年心态并
不成熟，过多渲染“反二胎”的情绪，
会让他们觉得，这么想是对的，是
“主流”，形成误导。“我们最希望的
是借助我们的调查，告诉更多同龄
人，真实的情况究竟是怎样。”

! ! ! !本报记者 陆梓华

! ! ! !谁说我们反二孩!弟弟妹妹很可爱"本市
!名高中生开展二孩调研后建议#$$

上海将申报全国省级综合医改试点
今年本市卫生计生工作将推进五项重点改革

! ! ! !本报讯（首席记者 施捷）市政
府今天召开 597:年上海市卫生计
生工作会议透露，上海正申报全国
省级综合医改试点，并已纳入国家
计划；今年同时将启动和推进五项
重点改革。

据悉，被概括为“4449”改革试
点任务的，包括;

#"项重点改革$ 推进建立现

代医院管理制度! 分级诊疗制度建

设!基本医保制度改革!药品供应保

障机制改革!公共卫生体系建设等"

#"项配套改革$ 推进政府投入

机制!医疗服务价格!人事薪酬制度!

学科人才队伍建设!卫生信息化等#以

及细化为 !"条的具体改革举措$

市卫生计生委主任邬惊雷在工
作报告中，就今年全市卫生计生工
作重点，作了具体介绍：

! 深化改革 深化公立医院改
革，建立现代医院管理制度；深化社
区卫生服务综合改革，以家庭医生
制度为基础，稳步推进分级诊疗制
度建设；完善基本医保制度，加强参
保人员自费医疗费用控制，推进医
保支付制度改革；改革药品供应保
障机制，完善医药采购“阳光平台”，
推进药品带量采购和集团采购；提
升公共卫生服务能力，加强居民健
康管理，保障公共卫生安全。

! 两孩政策 确保全面两孩政
策平稳有序实施，逐步建立鼓励按
政策生育的公共政策和公共服务支
持体系，落实风险防控预案，开展出
生人口监测和政策实施评估。加强
计划生育特殊家庭扶助关怀。做好
流动人口计划生育管理和服务。

! 公共卫生 全面实施第四轮
公共卫生三年行动计划。完善传染
病监测体系与信息报告制度，提高
传染病监测、预警和处置能力。依托
健康管理云平台，以脑卒中、高血
压、糖尿病和肿瘤等为重点，建设医
防融合、全程管理的慢性病综合防
治服务体系。全面深化院前急救体

系建设，探索建立空中、水上医疗救
援网络，完成新建 77个急救分站市
政府实事项目。

! 儿科服务 加强儿科医疗服
务，依托三级专科医院和优势医院，
建立东南西北中五个区域儿科医联
体，提升综合医院与社区儿科服务
能力。加快上海市老年医学中心建
设。完善医疗服务信息公示、医师多
点执业和医疗责任保险等制度，深
化“三调解一保险”医疗纠纷防范处
理机制（院内调解%人民调解!司法

调解和医疗责任险），推进预约诊疗
服务，深入开展改善医疗服务行动。

! 中医传承 建设中医临床基

地，推广中医药适宜技术，开展社区
中医药特色项目，打造中医药传承
创新平台。加快科技创新发展政策
研究与制定，加强医学学科和人才
队伍建设，加强科技创新平台建设，
推进重要疾病联合攻关。发展优势
学科，加强重要薄弱学科和区县重
点专科建设。

! 强化监督 出台本市卫生计
生“十三五”规划和相关专项规划，严
格执行行政权力清单和责任清单，完
善卫生计生综合监督模式。拓展医务
社工和志愿者工作。加强反腐倡廉工
作之风，加强政风行风建设和行业
不正专项整治。

今年拟实施5万名家政员登记注册
市妇联召开十四届八次执委%扩大&会议透露

! ! ! !本报讯（记者 鲁哲）上海市
妇联十四届八次执委（扩大）会议
今天举行。本次会议的主要任务是
认真贯彻中央和市委党的群团工
作会议精神，深入落实中央、市委
和全国妇联各项工作要求，认真总
结 6974年全市妇女工作，研究部
署 697:年工作任务。市委副书记
应勇出席会议并讲话。

会议审议通过了题为《全面推
进妇联组织和妇联工作改革创新，
团结带领全市妇女为“十三五”良
好开局贡献力量》的工作报告。

697:年，市妇联将主动承接
惠及妇女民生的政府实事项目，实
施 4万名家政员登记注册，对已登
记注册的家政员进行抽查和管理，
完善家政管理信息平台，推出家政

<==；继续实施“爱心暑托班”政府
实事项目，并整合资源拓展妇联系
统“安心暑托班”项目。

会上还替补卫丹红、王春辉、
刘方、吴晓峰、张丽萍等 4人为上
海市妇女联合会第十四届执行委
员会委员，增补黄绮同志为上海市
妇女联合会第十四届常务委员会
委员、执行委员会副主席。

! ! ! !本报讯（记者 陈杰）今年，本
市将重点推进 79条（段）轨道交通
项目。这是记者从今天上午召开的
697:年上海市重大工程建设工作
会议上了解到的。经市人大十四届
四次会议审议通过，全年共安排市
重大工程正式项目 797个，预备项
目 !7个，新开工项目 69 个，基本
建成项目 74个。全年计划投资不

低于去年水平。
记者了解到，今年本市将重点

推进以下 79条轨交线建设：
"号线南延伸（东川路站#南

桥新城站）%# 号线三期（沈杜公
路#汇臻路站）；$号线三期（杨高
中路站#曹路站）；!%号线二期（新
江湾城站#基隆路站）；7& 号线二
期（南京西路站#华夏中路站）；!&

号线三期（华夏中路站#张江路

站）；!'号线（封浜站#桂桥路站&%

!"号线&顾村公园站#紫竹高新区

站&；!(号线（虹桥火车站站#东方

绿舟站&；!#号线一期（长江南路
站#航头站）。

此外，洋山深水港四期、航道
整治、机场改扩建、北横通道、沿江
通道等项目会在今年着力推进。

申城重点推进10条（段）轨交线建设
本市 "#$%年安排市重大工程正式项目 $&$个


